

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE DU 6 JUIN 2024

RAPPORT SPECIAL CNC 2023

CNC = Conseil National de la Coopération

1. CONTEXTE

L'arrêté royal du 8 janvier 1962 stipule qu'une société coopérative agréée consacre une partie de ses ressources annuelles à l'information et à la formation de ses membres, actuels et potentiels, ou du grand public.

2. RAPPORT SPÉCIAL

Coopeos est agréé par le Conseil National de la Coopération depuis le 1^{er} décembre 2016, publié au Moniteur Belge le 31/01/2017.

Coopeos participe activement à l'information et à la sensibilisation de ses membres et du grand public, pour deux motivations :

- Cela fait partie de ses missions
- Cela contribue à convaincre des prospects de nous faire confiance pour l'étude de la faisabilité et l'installation de chaudières biomasses

3. PARTS DE COOPÉRATEURS ET OBLIGATIONS

En 2023, Coopeos a lancé une campagne de mobilisation uniquement à destination de ses coopérateurs : 77 nouvelles parts ont été acquises par 10 coopérateurs.

4. ANIMATIONS LIÉES À DES PROJETS/CLIENTS

Ci-dessous la liste des animations proposées par Coopeos autour de ses projets de chaufferie bois, participant à l'information et à la formation des coopérateurs, des élèves et/ou du grand public :

Janvier/mars – IPES-Wavre (province BW) > Visite chaufferie + Défi Tomorrow Watt + Suivi chauffage (5e/6e Sciences Appliquées)

13 avril – CHN William Lennox > Visite chaufferie avec élèves de 5e Collège Christ Roi pour le cours de géographie (B. Fourny) >> Coopeos illustre une séquence de cours autour du bois, source d'énergie locale et renouvelable

1 mars – Woluwe-St-Pierre > Inauguration de la chaufferie

11 mars – Clavier > Inauguration de la chaufferie avec le GAL Condruzes

22 avril – Centre sportif de Fernelmont > Inauguration (22/04) lors du Festival des Survoltés, avec le GAL Meuse + panneau (août-sept)

6 et 7 mai – Serres de Nivelles > WE portes ouvertes avec visites de la chaufferie bois - Stand Coopeos avec Vent +

25 avril – IPES-Wavre (Province BW) > Bilan du Défi Tomorrow Watt avec les élèves

20 mai – Domaine de Farnières > Inauguration de la chaufferie - Visites

- 12 octobre – Ramillies > Réunion d'information citoyenne sur les coopératives
- 14 octobre – Ramillies > Inauguration de la chaufferie
- 15 octobre – Fête de la Pomme sur la place de Céroux > Visites de la chaufferie bois
- 26 octobre – Viroinval > Inauguration + Présentation et visite avec les citoyens
- 12 novembre – Jodoigne > Journée des Eco-Bâtisseurs > Visite de la chaufferie

5. ANIMATIONS PROPOSÉES PAR COOPEOS EN DEHORS DES PROJETS/CLIENTS

Bois Energie, Climat et Environnement

- 28 février – CAP Transition LLN > Justice climatique et sociale : Coopeos est invité par les kots à projet de LLN à présenter ses activités
- 13 avril – William Lennox > Présentation de Coopeos + Visite de la chaufferie bois avec les élèves du Christ Roi (5e sec. cours de géographie)
- 25 avril – Midi de la biomasse Valbiom > Présentation des plateformes de production de plaquettes de Coopeos/CoopeBois
- 10 septembre – Festival des Survoltés à Wasseiges (participation avec le GAL Meuse@Campagnes)
- 26 septembre – Lancement du défi Tomorrow Watt par Scienceinfuse à LLN pour 4 écoles secondaires > témoignage de Coopeos
- 10 novembre – Conférence « L'entreprise face au Climat », organisée par Grands-Parents pour le Climat à LLN > stand Coopeos + participation au débat
- 25 novembre – Journée de retrouvailles des REScoop's à Namur > chaque coopérative membre se présente et Coopeos leur propose des partenariats autour des chaufferies bois et des réseaux de chaleur
- 28 novembre - Matins verts de l'UCM à l'Atelier de Naninne > visite de la chaufferie bois : une alternative au mazout et au gaz !

Économie sociale – circulaire – autre modèle économique

- 12 janvier – Midi de l'info REScoop > les REScoop's sont « Acteurs de l'ES »
- 1er mars – ES rencontre ES au Théâtre de Namur > lancement de la campagne de promo ES (ConcertES/W.Alter) >> Acteurs de l'économie sociale : L'humain avant le profit !
- 16 mars – ICHEC > Conférence « Economie circulaire » pour élèves 5e et 6e secondaire
- 6 mars – ULg/Step Entreprendre - Entrepreneuriat durable > Coopeos est invitée à témoigner auprès d'étudiants en Master Economie (Sybille Mertens)
- 29 août – iES ! We brunch > Présentation du modèle de gouvernance de Coopeos pour une 20aine d'entrepreneurs sociaux. Organisé chez Coopeos par le nouvel incubateur d'économie sociale (IES) de la RW

25 septembre – formation du SPW « Economie sociale » donnée par SAW-B à Namur > Coopeos témoigne de son modèle économique

Septembre – Coopeos est une nouvelle fois nominé pour le Prix de l’Economie Sociale (> voir vidéo)

Octobre – Campagne Acteurs de l’ES > « Soyez infidèles ! » ... au surprofit, à vos habitudes de consommation, aux énergies fossiles

13 novembre – Ciné-débat sur l’énergie citoyenne (ConcertES/Cociter/REScoop-W) au Grignoux (Liège)

20 novembre – Haute Ecole BXL-Brabant > témoignage de Coopeos sur son Business Model

6. DÉVELOPPEMENT DES PARTENARIATS

Grâce à Coopeos, les liens se tissent entre les coopératives citoyennes énergétiques (**REScoop**) et les acteurs de l’économie sociale (**ConcertES**). De quoi créer de nouvelles synergies, et des partenariats prometteurs pour toujours plus d’impact...

7. GOUVERNANCE PARTICIPATIVE

Concrètement, depuis 2022, suite à un travail de réflexion en collaboration avec l’ensemble de l’équipe, un mode de gouvernance participatif est mis en place chez Coopeos :

- Les administrateurs délégués confient la prise de décision à un Cercle de Pilotage, constitué de quelques membres de l’équipe élus. Ce Cercle de Pilotage se réunit toutes les 2 semaines pour prendre les décisions que prendrait classiquement un administrateur délégué.
- Certaines décisions, qui concernent tous les membres de l’équipe, sont prises par la totalité de l’équipe (ex. la politique salariale)
- Pas de chef / pas de hiérarchie : tous les membres de l’équipe sont sur un même pied d’égalité : chacun apportant sa contribution, avec ses compétences et ses qualités, dans le projet. Certaines personnes jouent un rôle de coordination d’un département, mais il ne s’agit pas d’une fonction de chef : son rôle est de coordonner le bon fonctionnement du département et des personnes qui le compose. Les décisions concernant le département sont prises par les personnes membres de ce département.

Pour Coopeos, cette manière de fonctionner est très importante car cela contribue à la construction d’un projet cohérent, qui se veut tendre vers la transition, non pas seulement énergétique, mais également sociale.

L’équipe a également pris la décision, fin 2022, d’opter résolument pour une politique salariale égalitaire : un concept unique à notre connaissance et dont nous sommes particulièrement fiers !

Notre modèle est peut-être en décalage avec la société actuelle, mais c’est justement ce que nous revendiquons : créer un modèle qui soit différent, qui soit plus durable et équitable. Nous aspirons à vivre dans un monde plus juste. En montrant qu’on peut fonctionner autrement, Coopeos a pour ambition d’« Être ainsi globalement un levier de changement vers une société plus durable, participative, et équitable ». (Cf. [notre charte](#))